
ГАЙДАР E'.T.

Уважаемые коллеги!

В соответствии С повесткой, КОТОВУЮ мы только что утвев 

дили, я должен доложить о ваботе политсовета за четыве неде 

истекшие после унведительного съезда нашей павтии.

Как вы понимаете, в это е в є м я  основное внимание было, 

естественно, сосведоточено ка наших овганизационных пооблеь 

Нам нужно было опевативно пвовести ваботу в вегионах по сое 

даншо вегиональных овганизадий. Павтия пока еще не завегис- 

ствивована, она будет завегиствивована спустя той .дня после 

нашего Совета павтии. Поэтому у павтии н настоящее ввемя 

не было аппавата, не было ваботающего исполкома, все это 

должно появиться после сегодняшнего .дня, после нашего Совег 

павтии. Это, естественно, осложняло нашу ваботу.

Политсовет, е  певвую очеведь, вел ваботу по созданию 

овганизадий в вегионах. Я должен доложить, что, к счастью, 

в подавляющем большинстве вегионов эта вабота шла новмальн 

без севьезных вазногласий и конфликтов.

Вместе с тем, у нас выявились вегионы, в котовых ест 

вазногласия между нашими стовонниками, нашими активистами. 

Два из них выявились уже на съезде, это Явославская облает 

и Лвимовье. Возникли пвоблемы по Липецкой области. По всем 

этим твем вегионам Политсовет напвавил комиссии из членов 

Политсовета для того, чтобы на месте вазобваться и попы

таться нашим единомышленникам и стовонникам пвидти к взве

шенным и осмысленным вешениям, позволяющим новмализовать

f0^V+-<?7  ̂

а б II



12

Но

ситуацию и включиться в совместную ваботу.

Должен доложить, что, к нашей вадости, в общем эта 

вабота дала везультаты, по всем твем вегионам, и по Яво- 

славлю и по Пвимовыо и по Липецку в настоящее вюемя ситуа

ция новмализуется, стабилизивуется, и я убежден, что эти 

павтийные овганизации будут полноценными и активными участ

никами нашей павтии.

П о л и т с о е є т , естественно, вынужден был пвинять комплекс 

овганизационных вешений, были сфовмивованы комиссии павтии 

по важнейшим вопвосам, список их есть в возданных вам мате- 

виалах. Сфовмивованы составы этих комиссий, сфовмивованьт 

планы их ваботы,

Утвевадено Положение о комиссиях павтии, утвевжден вег- 

ламент Политсовета павтии.

Рассмотвены, подготовлены и на ваше вассмотвение пвед- 

ставлены пвоекты документов: 0 повядве уплаты членских взно

сов. О повядке пвиема в члены павтии, Об учетных документах 

) уд остоеєвя ісщ нх  членство в павтии. То есть те документы,

котовыэ нам абсолютно необходиш для овганизации нашей 

ваботы.

Я надеюсь, что после нашего заседания, после того, как 

мы сфовшвуем исполком, нам удастся быство и опевативно соз 

дать ваботающий аппават павтии, что, конечно, позволит суп 

ственно повысить увовень взаимодействия вегионалышь овганк 

заций и Политсовета.

Sa истекшие четыве недели вместе с тем Политсовету ш  

лось вассмответь целый вед существенных политических пвобле 

возникших в это ввемя,и опведелить ПОЗИЦИЮ павтии ПО ЭТИМ J 

пвосам. Развешите ковотко остановиться на этих пвоблемах.



ПесЕая из них - это пооблема, связанная с 

выходом поезидентслого яказа "О бооьбе с осгани- 

зованной псестадностью".
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Проблема сверхважная и сверхболезненная для всего об

щества. По всем опросам, по всем данным сегодня вопрос преступ 

ности - это вопрос номер один для наших избирателей.

Как вы знаете фракция "Выбор России" была инициатором 

принятия единственного документа, который к настоящему времени 

принят Думой, Советом Федерации и утвержден Президентом, внося 

щим изменения в Уголовный кодекс, изменения, которые выравни

вают ответственность за хищение государственной и частной соб

ственности, вводит понятие организованной преступности, рас

ширяет норму необходимой обороны, самообороны.

Мы естественно и дальше будем вести работу, направлен

ную на изменение нашего законодательства, на приведение его в 

соответствии с нынешними реальностями, на создание предпосылок 

нормальной правовой обеспеченной работы по борьбе с орга

низованной преступностью.

Вместе с тем, мы хорошо знаем из истории нашей страны, 

что у нас было всегда 2 зла. Это произвол преступности и 

произвол власти. И мы категорические противники того, чтобы 

под флагом борьбы с произволом преступности создавать пред

посылки для реального произвола власти, в том числе и для 

роста коррупции в правоохранных органах, для административ

ного рэкета и вымогательства. А это неизбежно происходит 

тогда, когда под флагом борьбы с преступностью принимаются 

решения, объективно выводящие правоохранные органы из под



законодательного контроля, создаются предпосылки нарушения прав 

человека. Именно поэтому мы не смогли поддержать те меры, которые 

были предусмотрены, предложены в подписанном Президентом Указе и 

вынуждены были обратиться к Президенту с настоятельной просьбой 

внести серьезные коррективы в этот Указ.

По нашему письму Президент поручил одному из наших коллег 

по партии Сергею Адамовичу Ковалеву, полномочному по правам че

ловека, обеспечить контроль за соблюдением прав человека в ходе 

реализации Указа. Мы естественно будем ставить вопрос о том, что 

это по меньшей мере требует организационного обеспечения, не 

считаем этим ни в коей мере вопрос исчерпанным и будем делать 

всё для того, чтобы исключить нарушения прав человека в процессе 

борьбы с организованной преступностью.

В данном случае, принимая это решение, мы в полной мере 

понимали, что оно не прибавит популярности нашей партии. Мы 

прекрасно понимали, что оно может быть и будет использовано 

нашими оппонентами для дезинформации, для того, чтобы обви

нить нашу партию в покровительстве преступникам.

Тем не менее, мы убеждены, что есть набор ключевых прин

ципиальных положений, связанных в том числе с законностью и 

правами человека, от которых нельзя отступать в угоду никакой 

политической конъюнктуре.
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Вторая политическая проблема, которая встала перед нами, 

была связана с известной инициативой , высказанной Владимиром 

Филипповичем Шумейко о продлении срока полномочий существую

щих органов власти.

Эта идея обосновывалась и оправдывалась набором прагма

тических соображений. Дума ' и Совет Федерации только начали 

работать, входят в процесс законотворческой деятельности, 2 

года мало, нужно время, чтобы они адаптировались и привыкли 

к законодательству, тогда их работа будет эффективнее . Надо 

сэкономить деньги на избирательную кампанию и т.д.

Часть из этих соображений имеет некий прагматический 

смысл. Вместе с тем, по нашему глубокому убеждению, такое ре

шение было бы глубоко аморально. Органам власти, которые были 

выбраны на 2 года, в соответствии с принятой Конституцией, 

самим поставить вопрос о том, что давайте теперь, потому 

что нам понравилось законодательствовать, продлить нам надо 

полномочия еще года на 2, потому что нам так удобнее вхо

дить в процесс законотворческой деятельности - это, по-моему, 

было бы просто издевательством над демократией, над нашими 

избирателями.

Поэтому мы категорически и сразу выступили с решитель

ным протестом и несогласием с данным предложением.
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Очень серьезная проблема стала перед нами при определении 

позиции к бюджету. Вы знаете, что вокруг представленного 

Правительством в думу бюджета разгорелась ожесточенная 

борьба. Суть ее состояла в следующем. Это была борьба между 

предложениями, с одной стороны, блока аграрников, коммунис

тов и националистов, склонявшихся к необходимости увеличе

ния дефицита бюджета, увеличения расходов на поддержку не

эффективных производств и реальному сокращению в этой связи 

расходов на социально-культурную сферу, по крайней мере 

по их доле в бюджете. И нашими предложениями, суть которых 

состояла в сокращении управленческих расхдов, в сокращении 

расхдов ка дотации и субсидии и перераспределении части 

освобождаемых средств на образование, в первую очередь на 

образование базовое, на здравоохранение, на науку, на куль

туру и на социальную защиту населения.

По всем этим вопросами нами были представлены конкретные 

предложения, конкретике расчеты, конкретные программы, ко

торые мы считали необходимым профинансировать за счет пере

распределения средств, по нашему глубокому убеждению, 

предельно неэффективно расходуемых на субсидирование не

эффективных производств.

д сожалению, правительство под капором коммунистических 

и националистических фракций пошло на уступки, внесло 

существенные изменения в свой собственный проект. В резуль

)



тате проект бюджета был существенно ухудшен, а не улучшен 

по сравнению с вариантом, первоначально представленным пра

вительством.

Мы не поддерживали в этой связи бюджет в первом и втором 

чтениях. Однако в последний момент фракция ЛДПР накануне 

третьего чтения бюджета перешла к тактике шантажа Прави

тельства. Попросту говоря, она поставила вопрос так; мы 

поддерживаем ваш бюджет, а что мы с этого будем иметь? 

Членство в правительстве, ряд других льгот, благ и преиму

ществ? В этой связи, что мы из этого получим?

И мы оказались перед непростым выбором. Нам предельно не 

нравится бюджет, представленный Правительством во второй 

редакции и принятый в первом и втором чтениях в Думе.

Вместе с тем, исходя из двух соображений, первое - 

о том, что в данном составе думы этот бюджет не может быть 

улучшен, а только ухудшен, что любые отсрочки приведут лишь 

к дальнейшей накачке бюджета бессмысленными ассигнованиями 

ка поддержку неэффективных производств или к огромным 

увеличениями других расходов. И второе. Необходимостью не 

допустить уступок правительства в сторону радикальных на

ционалистов. Исходя из этого, мы приняли решение в третьем 

чтении бюджет поддержать. Это не значит, что мы в какой-то 

степени сняли свои возражения против бюджета, это не значит, 

что нам хотя бы в какой-то степени нравится этот документ.



Он нереалистичен, в нем много неправды, в нем резко завышены 

доходы бюджета, он снова не будет выполнен. В результате 

этого снова образуется задолженность за бюджетом. В резуль

тате этого вновь будет стимулироваться цепочка неплатежей 

самим государством и т.д. Все это мы знаем, и все это мы 

открыто говорим.

Вместе с тем мы говорим и другое: бюджет такой, какой 

может быть принят Думой, сформированной в условиях выборов 

12 декабря. Если мы хотим более лучший, более осмысленный 

бюджет, бюджет, в котором приоритеты будут смещены в социалы; 

культурную сферу, этого надо добиваться в ходе нашей полити

ческой работы, мобилизуя наших сторонников.

Сразу после голосования по бюджету политическая ситуация 

по отношению к правительству начала меняться, в том числе и
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Мы все прекрасно понимаем, что существующее Правитель

ство - это хрупкая коалиция, в которой представлены самые 

разные политические силы, оно на самом деле имеет разные поли

тики, целый набор политик: одну политику, скажем, проводит в 

аграрной сфере, за которую отвечают представители агро-коммуни 

стического блока, другую политику проводит в сфере приватиза

ции, за которую отвечают наши единомышленники из "Выбора Рос

сии",и т.д. и т.д. Говорить о целостной политике Правительства 

сегодня очень трудно. И тем не менее, до принятия бюджета, уве 

личившего ассигнования на содержание народного хозяйства на 

9 трлн.рублей, коммунисты и аграрники поддерживали правитель

ство. После того, как этот бюджет был принят, после того, как 

эту подачку коммунистические и аграрные фракции получили, их 

позиция довольно быстро поменялась. И буквально на прошлой 

неделе на состоявшемся голосовании по возбужденному ЛДПР во

просу о недоверии Правительству 174 депутата проголосовзло за 

постановку вопроса о недоверии Правительству.

Надо сказать, что с нами пытались провести переговоры 

представители различных националистических фракций с тем, 

чтобы склонить нас к беспринципной коалиции в поддержку вотума 

недоверия Правительству. И естественно, если бы наша фракция 

поддержала это предложение, то постановка вопроса о недоверии 

Правительству прошла бы, оно было бы реализовано.

Еще раз подчеркиваю: мы отнюдь не считаем политику нынешн 

Правительства в какой бы то ни было степени идеальной, мы ви

дим ее слабости и непоследовательности, ее колебания.



Вместе с тем, по моему глубокому убеждению, сегодня мы 

заинтересованы в стабилизации ситуации, а не в дестабилизации 

ее, мы не можем пойти на беспринципные альянсы и коалиции и в 

этой связи мы не можем и не должны, по крайней мере сегодня, 

поддерживать вопрос о недоверии Правительству, который будут 

возбуждать ЛДПР и ее союзники. Я думаю, что такое решение мы 

сегодня должны будем, совместно посоветовавшись, принять.

Еще одна существенная политическая инициатива, которая 

обсуждалась на политсовете и по которой мы должны принять ре

шение .

Огромная беда для демократических сил - это их раздроб

ленность, это противостояние потенциальных политических союз

ников друг другу. "Выоор России" всегда и принципиально высту

пал за единство действий демократических сил, причем за един

ству прочное, без каких бы то ни было ультиматумов. Сегодня 

многие наши как бы единомышленники по демократическому движе

нию ставят вопрос так: ну да, мы в принципе за единство, мы 

готовы были бы дружить с "Выбором России", но у нас есть пер

вое, второе, третье, четвертое, пятое ультимативное требование 

По нашему убеждению, язык ультаматумов - это язык тех, кто не 

хочет нормального взаимодействия демократических сил, кто при

крывает свою неготовность пойти на такое взаимодействие раз

личными, часто неточными и некорректными ультиматумами.

Я думаю, что наша политика должна быть предельно простой 

и последовательной. Мы за такую широкую коалицию, в том числе 

по выборной кампании 1995-1996 года, мы за такую коалицию без



каких-бы то ни было предварительных ультиматумов и условий, 

естественно, с теми силами, которые мы в принципе считаем сво

ими единомышленниками.

Б настоящее время возникла инициатива, идея о созыве 

осенью 1994 года Конгресса демократических или реформаторских 

сил в Москве. 11о всей видимости, он пройдет в Москве 8-9 ок

тября 1994 года. Идея состояла в том, чтобы собрать принципи

альных единомышленников, не в том, чтобы создавать какую-то 

новую организацию, а в том, чтобы обменяться мнениями, под- 

чести некоторые итоги, извлечь уроки из нашего опыта, создать 

предпосылки для объединения идеологов в ходе избирательной каї 

пании. Политсовет, обсудив эту идею, принял решение ее поддер

жать. Я думаю, что мы долены  поддеркать эту идею. Мне бы ка

залось разумным в наших региональных организациях сразу опре

делиться, проинформировать исполком о том, кто будет ответст

венен в нашей региональной организации за работу по подготовь 

соответствующего Конгресса на местах с тем, чтобы мы оперативі 

вместе с нашими коллегами, вместе с представителями Президент; 

смогли организовать и провести эту работу.
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Ближайшие задачи на поедстоящие той месяца, в пеовую 

очеоедь, конечно бз/дут опоеделяться ооганизационной оабо- 

той. Нам нужно к октябою-ноябою сфоомиоовать основной каокас 

наших осганизаций, вплоть до тинного уоовня. В этой связи 

основной упоо с є г о д іїя  конечно должен быть сделан на засиш- 

сении состава паотии, на поием новых членов, естественно, 

наших единомышленников, без гонки за численностью, на фооми- 

оовании элементарных стоуктуо паотии на местах, на оснащенні 

и обеспечении оаботы их алпаоата, на создании нопмальной сис 

мы взаимосвязей от Москвы до оайона включительно, на том, 

чтобы наладить постоянное пооизводство поопагандистскик 

матесиалов, котооые могут быть использованы в оаботе, и до

ставку этих матесиалов, доведение их до наших единомышлен

ников’ ка местах.

Этд, по всей видимости, будет опоеделять стеожень сабо1 

и Политсовета, и исполкома паотии и местных ооганизаций, я 

надеюсь, на ближайшие 3-4 месяца.

Хочу обоатить внимание на две пооблемы, котооые обяза

тельно встанут пеоед нами.

Пеовая. Оппозиция собиоается дать нам оешительный бой 

по вопоосу об оценке поопедшей поиватизации. Сам факт того 

что за эти два года, вопоеки ожесточенное сопоотивлению, 

постоянному саботажу з местных ооганах власти, поднятию Вес 

ховныгл Совешом ноомативных актов, оезко затоуднявших поива- 

тлзацию, создававших благоприятные условия для злоупотоеб- 

лений в этой связи, - нагл все-таки удалось добиться

аб 22



оадикального Базгосудапствления кашей экономики, сфосми- 

совать достаточно объемный частный сектою. Это самая сеоь- 

езная надежда ка то, что поссийская экономика может быть ста

билизирована и может йачать оасти на сегодняшний день.

Надо сказать, что фактически никто, даже из тех, кто 

начинал это дело, не веоил, что это сдастся в полном объеме 

довести до конца.

Тем не менее, сегодня, используя неизбежные, а часто 

собственные злоупотаебления в ходе ппиватизации, демагоги

ческие обещания, поямую ложь, наши поотивники начинают оазве 

тьшать экевгичную кампанию по оценке ппиватизации. Их поием 

поедельно поостой: сопоставление несеалистичных и завышен

ных ожиданий и овальной ппактики. Поэтому мне кажется, что

вопсос об оценке пшшаяизации, воппос о том, что удалось и 
не

что удалось сделать и почему удалось и не удалось сделать, 

должен быть очень важным в кашей пвопагандиотской оаботе в 

ближайшие месяцы. Это сеоьезная задача центоальных ооганов 

паптии - обеспечить подготовку полезных, честных и доход

чивых ппопагандистских матеоналов по этому поводу, а важной 

задачей сегиопальных овганизаций является не встать на обо- 

оонительные позиции, не встать в положение опоавдывающихся, 

а честно и откповенно объяснять, что мы делали, почему дел

али, кто и что нам мешало жто делать и что мы будем делать 

в ближайшее edемя.

Еще одна пооблема, котооая пепед нами стоит на бли

жайшие месяца, - это, конечно, подготовка к осеннему наступ 

лению оппозиции.



Надо четко себе ппедставлять, что после пеоиода низкой 

политической активности в июле и августе оппозиция плани- 

оу от активизацию действий, наппавленных на дестабилизацию 

положения в стБане. Используя пБоблему занятости, пытаясь 

сделать все для того, чтобы положение заскачать.

Именно поэтом? мы должны к осени поидти с максимально 

дееспособными и сфо ими с ованными оиганизациями, имеющими воз

можность пвотивостоять этощ нахшпистому нажиму со стогюны 

ком м ун и ст ов и националистов, котопый неизбежно будет и кото: 

по вспй видимости, достигнет апогея в начале октябоя месяца 

будучи псиусоченным к событиям 3-4 октябвя.



Кстати, события 3 - 4  октября - это еще один пропаган

дистский повод, где оппозиция, используя, очевидно, ложь и 

нашу с вами пропагандистскую пассивность, начинает навязывать 

обществу, очевидно, неточное, просто искаженное представле

ние о развитии событий.

Как бы ушли из памяти и авантюристические действия 

Руцкого и большинства Верховного Совета между 21 и 4 , и 

решение о введении смертной казни, и штурм мэрии, захват "Ос

танкино". Как-то всё это как будто почти уже и не существует. 

Как будто неизвестно откуда, неизвестно почему, так неожиданно 

вышли танки к Белому дому и открыли по нему стрельбу.

Мне кажется, что переломить эту , очевидно, лживую 

концепцию произошедшего-очень важная для нас пропагандист

ская задача. Иначе мы постоянно будем играть по правилам, 

которые навязывают нам политические оппоненты.

Уважаемые коллеги, еще раз подчеркну - на ближайшие 

3 - 4  месяца перед нами стоят очень серьезные организационные 

задачи. Мы должны быть предельно мобилизованными к следующему 

этапу политической борьбы, которая начнется осенью 1994 года.

С вашего разрешения я бы на этом остановился и отвечу 

на ваши вопросы, если таковые будут.


